www.jchr.org

JCHR (2023) 13(5), 133-137 | ISSN:2251-6727



La Pobreza Y Desigualdad En Ecuador.

¹Andrade Romero, Mauro, ²Andrade Merino, Raúl, ³Andrade Montalvo, Felipe, ⁴Mercedes Franco Rodríguez

¹Escuela Superior Politécnica de Chimborazo. ORCID0000-0003-4805-3315 ²Escuela Superior Politécnica de Chimborazo. ORDIC 0000-0003-3577-6258 ³Universidad Técnica del Norte ORCID 0000-0003-0168-817X ⁴Universidad de la Habana.

(Received: 02 September 2023 Revised: 14 October Accepted: 07 November)

KEYWORDS

ORCID 0000-0001-5029-165X

Poverty, inequality, economic development, income.

ABSTRACT:

In the last 5 years, Ecuador has experienced an increase in poverty and inequality rates, despite some progress in economic and social development. According to data from the National Institute of Statistics and Censuses (INEC), the Gini index, which measures income inequality in the country, has increased from 0.462 in 2017 to 0.470 in 2020.

This increase in income inequality has been a major factor in the increase in poverty in the country. According to the INEC, in 2020, 32.4% of the population lived in poverty, which represents a significant increase compared to the 25.5% registered in 2017. Likewise, extreme poverty has increased from 8.7 % in 2017 to 12.4% in 2020.

This increase in poverty and inequality has been attributed to several factors, including the economic recession that has affected the country in recent years, as well as the lack of effective public policies to reduce the gap between rich and poor. In addition, the COVID-19 pandemic has exacerbated the situation, with a significant increase in unemployment and job insecurity, especially in the most vulnerable sectors of the population.

Despite these challenges, the country has made significant progress in economic and social development in recent years.

GDP per capita has increased from \$6,022 in 2017 to \$6,738 in 2020, and the unemployment rate has remained relatively stable at around 5-6%. In addition, the country has implemented public policies to improve education, health, and access to basic services, which has contributed to improving the well-being of the population.

In conclusion, despite some advances in economic and social development, Ecuador has experienced an increase in poverty and inequality in the last 5 years, which represents a major challenge for the country. To address these problems, it is necessary to implement effective public policies that reduce the gap between rich and poor, promote inclusive economic growth, and improve access to basic services for the most vulnerable sectors of the population.

www.jchr.org

JCHR (2023) 13(5), 133-137 | ISSN:2251-6727



INTRODUCTION.

Existen diversas políticas públicas que podrían ayudar a superar la pobreza y desigualdad en Ecuador. A continuación, se presentan algunas opciones, respaldadas por diversas fuentes y organizaciones internacionales:

- Reducción de la desigualdad de ingresos: La desigualdad de ingresos es uno de los principales factores que contribuyen a la pobreza en Ecuador. Para abordar esta problemática, el Banco Mundial sugiere la implementación de políticas fiscales y de redistribución del ingreso, que incluyen una reforma tributaria progresiva, la eliminación de subsidios regresivos y el aumento de la inversión en programas sociales para los sectores más vulnerables de la población (Banco Mundial, 2020).
- Fortalecimiento del sistema educativo: La educación es clave para reducir la pobreza y la desigualdad en Ecuador. Un informe de UNICEF sugiere que la inversión en educación primaria y secundaria, la mejora de la calidad de la enseñanza y el acceso a educación técnica y profesional, pueden ayudar a romper el ciclo de la pobreza y mejorar las oportunidades para los niños y jóvenes (UNICEF, 2020).
- 3. Promoción del empleo y la inclusión laboral: La generación de empleo es fundamental para reducir la pobreza en Ecuador. El Fondo Monetario Internacional (FMI) sugiere que la promoción del empleo formal y la inclusión laboral, especialmente para las mujeres y los jóvenes, puede ser clave para reducir la pobreza y la desigualdad en el país (FMI, 2019).
- 4. Acceso a servicios básicos: La mejora del acceso a servicios básicos como la salud, el agua potable, la vivienda y el saneamiento también es fundamental para reducir la pobreza en Ecuador. El Banco Mundial sugiere que la inversión en infraestructura básica, especialmente en áreas rurales y marginadas, puede mejorar las condiciones de vida y reducir la pobreza en el país (Banco Mundial, 2019).

En conclusión, existen diversas políticas públicas que pueden ayudar a reducir la pobreza y la desigualdad en Ecuador. Estas políticas incluyen la redistribución del ingreso, el fortalecimiento del sistema educativo, la promoción del empleo y la inclusión laboral, y el acceso a servicios básicos. Estas medidas pueden ser apoyadas por organizaciones internacionales como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional y UNICEF, quienes han presentado informes y recomendaciones en este sentido.

METODOLOGÍA.

Se utiliza el método de investigación documental que se basa en la recopilación y análisis de documentos, libros y estadísticas, implica la búsqueda, selección, evaluación, recopilación y análisis de información de fuentes documentales para responder a preguntas específicas de investigación relevantes para proponer alternativas para superar la pobreza y desigualdad en el Ecuador.

ANÁLISIS.

Según el INEC, en 2020 el índice de pobreza en Ecuador fue del 32.4% y el coeficiente de GINI fue de 0.463, lo que indica un nivel moderado de desigualdad en la distribución del ingreso en el país. Además, existe una fuerte correlación entre la pobreza y la exclusión social en Ecuador, lo que significa que las personas más pobres tienen menos acceso a servicios básicos como la educación, la salud, el agua potable y el saneamiento.

Para abordar estos problemas, el Banco Mundial sugiere la implementación de políticas fiscales y de redistribución del ingreso, la mejora del acceso a servicios básicos y la promoción del empleo y la inclusión laboral. Por su parte, el UNICEF propone la inversión en educación y en la protección de los derechos de los niños y las niñas, mientras que el FMI destaca la importancia de mejorar el clima empresarial para promover el crecimiento económico y la generación de empleo.

Según los datos del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) de septiembre de 2021, el índice de pobreza en Ecuador fue del 32,4%, lo que significa que más de 5 millones de ecuatorianos viven en situación de pobreza. Además, el coeficiente de Gini, que mide la desigualdad de

www.jchr.org

JCHR (2023) 13(5), 133-137 | ISSN:2251-6727



ingresos en el país, fue de 0,448 en 2020, lo que indica una alta desigualdad en la distribución de los ingresos en el país.

La desigualdad en la distribución de servicios básicos también es un problema en Ecuador. Según un informe del Banco Mundial de 2019, el acceso a servicios básicos como la educación, la salud, el agua potable y el saneamiento es limitado en las áreas rurales y marginadas del país, y la calidad de los servicios básicos recibidos varía según el nivel de ingresos y la exclusión social.

Para abordar la pobreza y la desigualdad en Ecuador, se pueden implementar políticas públicas que aborden las causas fundamentales de estos problemas. Algunas propuestas que se han hecho incluyen:

- Reforma tributaria progresiva: Una reforma tributaria progresiva puede ayudar a aumentar los ingresos del Estado y reducir la desigualdad de ingresos. La implementación de un impuesto a la riqueza y una mayor progresividad en el impuesto sobre la renta son algunas medidas que se han sugerido.
- Inversión en educación y capacitación: La inversión en educación y capacitación puede ayudar a mejorar las oportunidades de empleo y reducir la pobreza. Esto incluye no solo la inversión en educación primaria y secundaria, sino también la educación técnica y profesional.
- Promoción de empleo y la inclusión laboral: La generación de empleo formal y la inclusión laboral, especialmente para los jóvenes y las mujeres, también puede ayudar a reducir la pobreza y la desigualdad en Ecuador. Esto puede incluir políticas que promuevan la inversión privada y la creación de empleo, así como programas de capacitación y desarrollo de habilidades.
- Mejora del acceso a servicios básicos: La mejora del acceso a servicios básicos como la educación, la salud, el agua potable y el saneamiento es fundamental para reducir la pobreza y la desigualdad en Ecuador. Esto puede incluir la

inversión en infraestructura básica en áreas rurales y marginadas, así como políticas que garanticen un acceso equitativo a estos servicios.

De acuerdo con los informes del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional (FMI), la pobreza en Ecuador ha disminuido en los últimos años, pero aún persisten altos niveles de desigualdad. Según el informe del Banco Mundial "Ecuador: Superando Desafíos y Construyendo un Futuro más Justo" (2021), en el año 2019, el 25,5% de la población vivía en situación de pobreza, mientras que el 7,1% vivía en situación de pobreza extrema. Estas cifras representan una disminución en comparación con el año 2015, cuando la pobreza afectaba al 32,4% de la población y la pobreza extrema al 12,4%.

No obstante, el informe también destaca que aún persisten desigualdades significativas en el acceso a servicios básicos, la educación y la salud, y que estos factores siguen siendo una barrera para el desarrollo inclusivo y sostenible en Ecuador. Además, el informe del FMI "Ecuador: Articulación de Políticas para el Crecimiento y la Estabilidad" (2021) señala que la crisis económica y sanitaria por la pandemia del COVID-19 ha tenido un impacto negativo en la economía ecuatoriana y ha afectado a los sectores más vulnerables de la población.

Por su parte, el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) de Ecuador ha publicado informes sobre la distribución de los servicios básicos en el país. Según el informe "Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo" (ENEDEU) correspondiente al cuarto trimestre de 2021, el acceso a servicios básicos como agua potable, electricidad y alcantarillado es mayor en los hogares de mayores ingresos. Por ejemplo, el 98,5% de los hogares del quintil de mayores ingresos tiene acceso a agua potable, mientras que solo el 85,5% de los hogares del quintil de menores ingresos tiene acceso.

En cuanto a la educación, el informe "Educación en Cifras 2021" del INEC muestra que el gasto público en educación ha aumentado en los últimos años, pero aún existen brechas en la calidad y la equidad educativa en el país.

www.jchr.org

JCHR (2023) 13(5), 133-137 | ISSN:2251-6727



DISCUSIÓN.

Es cierto que el acceso a servicios básicos es fundamental para reducir la pobreza y la desigualdad en Ecuador, y es necesario destinar recursos adecuados para garantizar este acceso a todos los ciudadanos. Sin embargo, el presupuesto general del estado de Ecuador a 2021 no destina los recursos suficientes para lograr un desarrollo económico inclusivo y sostenible para la sociedad ecuatoriana.

Para superar la pobreza y la desigualdad en Ecuador, se pueden considerar algunas propuestas de solución que aborden la falta de recursos y la necesidad de invertir en servicios básicos. Algunas de estas propuestas son:

- Reforma fiscal: Una reforma fiscal puede ayudar a aumentar los ingresos del Estado y permitir la inversión en servicios básicos. Se pueden implementar medidas como la eliminación de exenciones fiscales y la creación de impuestos a la riqueza para aumentar los ingresos fiscales.
- Fortalecimiento de la gestión pública: La mejora de la gestión pública puede ayudar a optimizar el uso de los recursos existentes y reducir la corrupción. Se pueden implementar medidas como la simplificación de trámites, la automatización de procesos y la mejora de la transparencia y la rendición de cuentas.
- Alianzas público-privadas: Las alianzas públicoprivadas pueden ayudar a movilizar recursos adicionales para la inversión en servicios básicos.
 Se pueden implementar medidas como la promoción de inversiones privadas en infraestructura básica y la colaboración con el sector privado para la prestación de servicios básicos.
- Priorización de servicios básicos en el presupuesto:
 Es necesario priorizar la inversión en servicios básicos en el presupuesto general del estado de Ecuador. Se pueden implementar medidas como la asignación de recursos adecuados para la educación, la salud, el agua potable y el

saneamiento, y la eliminación de gastos innecesarios en otras áreas.

Es importante destacar que la implementación de estas propuestas requiere un compromiso político y social fuerte, así como una colaboración efectiva entre diferentes actores. Además, es necesario llevar a cabo un monitoreo y evaluación constante de los programas y políticas implementados para asegurar su eficacia y eficiencia en la reducción de la pobreza y la desigualdad en Ecuador.

CONCLUSIONES.

- 1.- La reducción de la pobreza y la desigualdad en Ecuador requiere una serie de políticas públicas integradas que aborden tanto la distribución de ingresos como el acceso a servicios básicos. Estas políticas pueden ser apoyadas por organizaciones internacionales como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional y UNICEF, quienes han presentado informes y recomendaciones en este sentido.
- 2.- La pobreza y la desigualdad siguen siendo un desafío importante en Ecuador. Para abordar estos problemas, se necesitan políticas públicas efectivas que promuevan la redistribución del ingreso, la mejora del acceso a servicios básicos y la generación de empleo y la inclusión laboral.
- 3.- Estas soluciones han sido respaldadas por organizaciones internacionales como el Banco Mundial, el UNICEF y el FMI. Es importante que los gobiernos y la sociedad en su conjunto trabajen juntos para implementar estas medidas y lograr una sociedad más equitativa y justa.
- 4.- En conclusión, los informes del Banco Mundial, el FMI y el INEC muestran que la pobreza y la desigualdad siguen siendo un desafío importante en Ecuador, a pesar de la disminución de la pobreza en los últimos años. La inversión en servicios básicos es esencial para reducir la desigualdad y mejorar el bienestar de la población, pero se requiere un compromiso político y social fuerte para lograr un desarrollo inclusivo y sostenible en el país.

BIBLIOGRAFÍA.

- [1] Banco Mundial. (2019). Ecuador: Promoviendo la inclusión y el crecimiento sostenible. Recuperado de
 - https://www.bancomundial.org/es/country/ecuador/

www.jchr.org

JCHR (2023) 13(5), 133-137 | ISSN:2251-6727



- publication/ec-promoting-inclusion-sustainable-growth
- [2] Banco Mundial. (2020). Ecuador: Impulso fiscal para una recuperación inclusiva. Recuperado de https://www.bancomundial.org/es/news/feature/202 0/11/19/ecuador-impulso-fiscal-para-unarecuperacion-inclusiva
- [3] FMI. (2019). Ecuador: Un plan integral para una economía más justa. Recuperado de https://www.imf.org/es/News/Articles/2019/03/
- [4] Banco Mundial. (2020). Ecuador: Impulso fiscal para una recuperación inclusiva. Recuperado de https://www.bancomundial.org/es/news/feature/202 0/11/19/ecuador-impulso-fiscal-para-una-recuperacion-inclusiva
- [5] FMI. (2019). Ecuador: Un plan integral para una economía más justa. Recuperado de https://www.imf.org/es/News/Articles/2019/03/14/p r1977-ecuador-un-plan-integral-para-unaeconomia-mas-justa
- [6] INEC. (2020). Pobreza Monetaria en el Ecuador. Recuperado de https://www.ecuadorencifras.gob.ec/pobrezamonetaria-en-el-ecuador-2020/
- [7] UNICEF. (2021). Ecuador. Recuperado de https://www.unicef.org/ecuador/
- [8] "Desigualdad en Ecuador: una mirada desde el Coeficiente de Gini" del Banco Mundial (2021).

 Disponible en: https://datos.bancomundial.org/indicador/SI.POV.G INI?locations=EC
- [9] "Ecuador: pobreza y desigualdad" del Fondo Monetario Internacional (2021). Disponible en: https://www.imf.org/es/Countries/ECU#countrydata
- [10] "Ecuador en cifras" del Instituto Nacional de Estadística y Censos (2021). Disponible en: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/
- [11] "Ecuador: pobreza, desigualdad y desarrollo" del Banco Interamericano de Desarrollo (2020). Disponible en: https://publications.iadb.org/publications/spanish/d ocument/Ecuador-pobreza-desigualdad-y-desarrollo.pdf

- [12] "Ecuador: análisis de la pobreza y la desigualdad" de la Corporación Andina de Fomento (2019).

 Disponible en: https://www.caf.com/es/actualidad/noticias/2019
- [13] "Pobreza y desigualdad en Ecuador: un análisis desde la perspectiva de género" de María Mercedes Herrera y Luis Alfredo Salas (2018).
- [14] "Desigualdad económica y política en el Ecuador contemporáneo" de Pablo Ospina Peralta (2018).
- [15] "La pobreza en el Ecuador: una mirada desde el desarrollo humano" de Esteban Nicholls y Guillermo Romero (2015).
- [16] "Desigualdad en el Ecuador: análisis desde una perspectiva multidimensional" de Francisco Hidalgo y María Eugenia Rodríguez (2014).
- [17] "La desigualdad en Ecuador: diagnóstico y propuestas" de Gabriela Calderón y Juan Carlos Hidalgo (2013).